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Edito

Madame, Monsieur,

C’est un réel plaisir de vous 
proposer à la lecture 
une nouvelle édition 
de notre magazine 
communautaire. 
L’actualité est dense 
et elle a un impact 
important sur votre 
quotidien. Il est donc 
fondamental que vous soyez 
informés des nombreux projets qui vont voir le jour en 2025 
et dans les prochaines années sur Rives de Moselle.

Il y a la déchèterie communautaire de Maizières-lès-
Metz qui va déménager pour offrir un meilleur service 
à ses nombreux utilisateurs avec la création de quais 
supplémentaires et le recrutement de nouveaux gardiens. 
Des aménagements vont être réalisés en matière de 
développement durable en poursuivant le remplacement 
des éclairages dans nos zones d’activités par de l’éclairage 
LED et parfois solaire ou aux plantations que nous réalisons 
sur le tracé de nos voies vertes. De nombreux travaux sont 
réalisés chaque année sur le territoire en matière de voirie 
sur nos zones d’activités et nos voies vertes mais aussi en 
matière d’assainissement et de sécurisation des réseaux 
pour garantir une meilleure qualité de service aux habitants.

Nous avons également la volonté d’être toujours plus 
proches des habitants en proposant des dispositifs et 
animations. Dispositifs en matière d’habitat, dispositifs 
en matière de réduction des déchets, dispositif dans le 
domaine de l’économie d’eau ou encore pour l’achat de 
vélos. Ils ont un impact direct sur votre pouvoir d’achat 
et votre quotidien. Nos animations vont se multiplier ces 
prochaines semaines en matière de tri, de réduction des 
déchets, de gaspillage alimentaire, à destination des séniors, 
des scolaires...
Nous avons pour ambition, à travers la création d’une 
mascotte Trimalin et d’un carnet éco-citoyen distribué dans 
les écoles du territoire, de sensibiliser chaque enfant à ces 
problématiques pour en faire nos ambassadeurs et favoriser 
l’éco-responsabilité.

Vous l’aurez compris à travers ces quelques lignes, nous 
sommes pleinement mobilisés pour répondre, dans la limite 
de nos compétences, à vos préoccupations du quotidien.

,

Immobilier, les piscines 
du territoire, Riv'Connect,

Économie.
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CSFL, LPO, nichoirs,
PCAET, Rapport 
développement durable...
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Charly-Oradour.
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Entretien avec Julien Freyburger, 
Président de Rives de Moselle sur 
les dossiers qui feront l’actualité de 
cette année.
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« Nous savons où nous allons »
2025 sera encore une année pleine pour Rives de Moselle. Pour le magazine, 
le président détaille les dossiers qui feront l’actualité de cette année. 
Entretien.

L’INTERVIEW

2025 est l’année de la mobilité pour Rives de 
Moselle. Quelles sont les actions mises en place 
cette année ?
2025, c’est la version expérimentale de ce que sera 
notre réseau complet à compter de 2027. On parle 
de quatre lignes au départ des gares de Maizières-
lès-Metz et de Hagondange, principalement à 
destination des zones d’activités. Nous nous 
sommes tournés vers les entreprises parce 
que ce sont elles qui vont être les premières 
contributrices. L’idée est de leur montrer ce 
qu’un service de transport collectif peut apporter 
au territoire mais aussi au tissu économique, 
à travers le déplacement des salariés des 
différentes entreprises sans oublier de le tester 
sur les habitants qui résident sur les divers 
tronçons faisant l’objet 
de l’expérimentation. 
L’objectif est donc de 
proposer un service 
complet sur ces lignes, 
de conforter ce qui 
fonctionne bien, 
d’amender ce qui 
mérite de l’être et le 
cas échéant, de rectifier 
ce qui n’aura pas été 
probant. On se donne 
les moyens avec des lignes régulières de mesurer la 
réponse apportée, sa portée, son efficacité et si elle 
répond clairement aux besoins des entreprises, des 
salariés et des habitants. C’est un laboratoire préalable 
à la perspective du réseau complet qui desservira 
l’ensemble du territoire à compter de 2027.

Combien va coûter cette expérimentation ?
Sur une année, il faut compter un peu moins d’un 
million d’euros. Nous allons réutiliser la majeure partie 
des arrêts existants, à savoir une soixantaine. Sept à 
huit d’entre eux feront l’objet d’une refonte. Il est aussi 
important de souligner que toutes les lignes seront en 
interconnexion avec les TER, qu’ils viennent de Metz 
ou de Thionville.

JULIEN FREYBURGER, PRÉSIDENT DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES RIVES DE MOSELLE

" « 2025, c’est la 
version expérimentale 

de ce que sera notre 
réseau complet à 

compter de 2027. » 

A la une
,

Vous avez évoqué les entreprises 
dans cette question centrale des 
mobilités. L’occasion de refaire un 
point sur les visites menées par 
Rives de Moselle dans ces mêmes 
entreprises et sur les dispositifs d’aides 

mises en place. Peut-on dresser un état des lieux ? 
Les actions se poursuivront-elles cette année ?
Le bilan est très favorable. D’autant plus que les 
retours des dirigeants vont dans le même sens. Ce 
n’est pas une entreprise qui sollicite la collectivité 
mais c’est la collectivité qui va à l’entreprise. On parle 
souvent de fossé entre le monde de l’entreprise et 
celui des institutions. Rives de Moselle travaille en 
lien direct avec le tissu d’entreprises qui est très 
dense sur Rives de Moselle. Parmi les choses que 
nous savons et que nous voulons, c’est faire le lien et 
comprendre les multiples problématiques qui pèsent 
sur les entreprises mais aussi cerner leurs besoins, 
leurs souhaits, leurs envies… Nous sommes là pour 
les accompagner, leur faciliter la tâche, essayer de 
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Vue aérienne du chantier en janvier 2025.

simplifier ce qui peut l’être 
et faire preuve de réactivité. 
Au-delà des aides, les entreprises 
attendent d’être comprises. 
Sur le plan des différentes 
initiatives, on va poursuivre 
ce qui existe. L’idée est de 
populariser au maximum les 
dispositifs dans lesquels nous 
sommes partie prenante avec le 
Département comme l’AMIE 57. 
Nous travaillons également sur 
la possibilité de proposer de 
nouvelles solutions foncières 
dans un contexte de raréfaction 
de surfaces disponibles, à 
essayer de trouver d’autres 
opportunités, à accompagner le 
réaménagement des zones ainsi que la reconversion 
de certains sites et friches. L’objectif est de permettre 
aux entreprises de réaliser leurs projets sur le 
territoire de Rives de Moselle, en essayant avant tout 
de les comprendre et de prendre en considération 
leurs besoins.

Autre dossier d’envergure, la santé et 
l’émergence de l’hôpital ELSAN. Comment Rives 
de Moselle va déployer cette compétence ?
Notre vocation est de rapprocher les professionnels 
de santé et les fédérer. Il s’agit d’articuler le rôle 
des uns et des autres sur le territoire. Pourquoi ? 
Parce que ceux qui sont déjà installés sur le 
territoire, ne se connaissent pas forcément entre 
eux. Nous sommes là à la fois 
pour favoriser le dialogue 
et la complémentarité avec 
les professionnels de santé 
qui vont s’implanter dans le 
sillage de l’hôpital clinique. 
Là où on va jouer un rôle qui 
était historiquement tourné 
vers les entreprises, c’est de 
permettre une couverture 
du territoire à laquelle Rives 
de Moselle peut participer 
sur le plan des possibilités en 
terme bâtimentaire, d’accès à 
des locaux qui soient tournés 
vers l’exercice de professions 
médicales. Il est question de 
créer une dynamique et de 
pouvoir ensemble façonner un 
projet qui concerne les vingt 

A la une
L’INTERVIEW

,

communes du territoire et 
l’accès du plus grand nombre 
aux professions de santé. 
Aujourd’hui, tout le monde 
fait un bout mais il n’y a pas 
un acteur qui fédère : je crois 
qu’il n’y a pas mieux qu’une 
collectivité qui représente le 
territoire et sa population pour 
jouer ce rôle. 
Quant à l’hôpital, il avance bien. 
Le gros-œuvre est en cours de 
parachèvement et le second 
œuvre débute. Les entreprises 
ont d’ores et déjà doublé la 
capacité de la base vie. Jusqu’à 
maintenant, il y avait 120 à 130 
compagnons. Désormais, il 

y en a 250. Là, on va entrer dans un domaine plus 
difficile, l’aménagement intérieur. Mais nous aurons 
l’occasion d’y revenir.

Un projet immobilier devrait s’implanter autour 
de l’hôpital. Peut-on en savoir plus ?
Il y aura effectivement des activités qui vont être très 
complémentaires à l’arrivée de l’hôpital. On aura à la 
fois des professionnels de santé, des entreprises qui 
travaillent en lien avec les professionnels de l’hôpital 
mais aussi des sociétés qui seront amenées à couvrir 
les besoins des professionnels de santé sur place, des 
patients et des personnes qui fréquentent l’hôpital. 
C’est vraiment un complément utile à l’arrivée de 
l’hôpital clinique.

" « L’objectif est 
de permettre aux 

entreprises de 
réaliser leurs projets 

sur le territoire 
Rives de Moselle, en 
essayant avant tout 
de les comprendre 
et de prendre en 

considération leurs 
besoins. » 
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L’INTERVIEW
A la une
,

Le numéro de ce magazine y consacre 
une large place, c’est le dossier de la station 
d’épuration. Un projet d’une vingtaine de millions 
d’euros, porté par Rives de Moselle. Quelles seront 
les grandes étapes cette année ?
2025 est synonyme des débuts très concrets du 
chantier. Le réseau de transfert est en cours, les 
travaux sont bien visibles entre Semécourt via 
Maizières et la zone du Malambas. Je crois que l’on 
peut affirmer que d’ici la fin de l'année, le chantier de 
la station d’épuration dont la conception réalisation 
est confiée au groupe Degrémont/NGE, aura 
débuté. Il va nous permettre de 20 000 équivalents/
habitants à 40 000. Au-delà de son rôle premier, la 
structure proposera des solutions innovantes avec 
du photovoltaïque, de la méthanisation et de la 
réutilisation d’eaux usées. 

Votre allocution, lors des vœux le 15 janvier 
dernier, faisait état de quantités d’autres sujets qui 
animeront la vie de Rives de Moselle : poursuite de 
l’électrification de la flotte, des réflexions autour 
de l’IA, et le réseau de chaleur urbain. Pourriez-
vous nous détailler chaque point ?
Nous allons faire l’acquisition d’une première benne à 
ordures ménagères entièrement électrique. On va déjà 
l’expérimenter et si cela fonctionne bien et que cela 
convient aux équipes, on poursuivra le mouvement 
de manière à diminuer notre empreinte carbone. 
Concernant le deuxième sujet, nous restons prudents 
en la matière. Il faut voir si elle peut nous aider sur la 

mise en place de certains process. Nous privilégions 
une approche raisonnée et probatoire : par exemple, 
pour rédiger nos comptes-rendus de réunions, on 
peut peut-être s’aider de l’IA. En revanche, cela ne 
remplacera pas la relation personnelle et l’implication 
de nos agents. L’idée est d’évaluer ce qui peut relever 
d’une forme d’expérimentation visant à faciliter le 
travail de la collectivité. Quant au réseau de chaleur 
urbain, il se développe à Hagondange, à Mondelange, 
à Maizières-lès-Metz et à Talange grâce aux initiatives 
communales. Le territoire est très investi en la matière. 
Rives de Moselle y participe en raccordant les bâtiments 
communautaires sur les traces des réseaux. 

Pour terminer, où en est-on dans le dossier de 
l’étang de Saint-Rémy ?
Le syndicat mixte vient d'être créé, aura pour but de 
protéger, préserver et faciliter les usages à vocation 
environnementale. Cet ensemble exceptionnel sur le 
plan de la diversité faunistique et floristique, couvre 
une centaine d’hectares. Notre devoir est à la fois 
de mettre en valeur les usages existants et de les 
préserver.

" « Rives de Moselle, 
à travers ses élus et 
agents, est portée 
par une dynamique 
et un enthousiasme 

collectif.  » 
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Les evenements du trimestre
, ,

Un projet de 20 000 m2 au  
diapason du futur hôpital ELSAN
Dans le cadre de la construction du futur hôpital à Maizières-lès-Metz, un nouveau programme 
immobilier composé de bureaux et de services verra le jour à partir de décembre 2026. 20 000 m2 de 
bâti sur 4 hectares qui répondront fidèlement aux exigences environnementales et de qualité de vie 
souhaitées autour du projet de futur hôpital. Tour d’horizon.

IMMOBILIER

Projet de grande ampleur visant à créer 
un grand pôle de santé ultramoderne et 
pluridisciplinaire dans la région, le futur hôpital 
ELSAN de Maizières-lès-Metz est au centre 
de l’attention des collectivités du territoire 
depuis sa genèse, en 2017. Pour accompagner 
la future mutualisation de l’Hôpital-Clinique 
Claude Bernard de Metz et de la Clinique 
Notre-Dame de Thionville, avec pour but 
d’optimiser les soins de santé et de se préparer 
aux futures avancées technologiques dans le 
domaine médical, un programme immobilier 
a été commandé afin de répondre à un 
double projet : faire en sorte que cet espace 
soit un lieu de vie autosuffisant en répondant aux besoins 
des usagers (restauration, crèche, garderie, opticien…) 
tout en recréant une attractivité d’entrée de ville au sein 
d’un écosystème environnemental riche. « Ce projet 
d’aménagement bénéficie de toutes les attentions, confie 
d’emblée Cédric Lavaud, associé chez Staff Aménagement 
et Promotion, à propos de l’ensemble immobilier qui va 
se construire juste en face du futur hôpital ELSAN et à 
quelques encablures du centre-ville de Maizières-lès-Metz. 
En partenariat avec la Communauté de Communes Rives 
de Moselle, nous travaillons depuis plus de deux ans sur 
cet espace. Il répond aux exigences architecturales, en 
respectant la trame des bâtiments de la clinique, mais 
aussi à l’accueil nécessaire des usagers de la future zone 
regroupant bureaux et services et de la patientèle de la 
clinique. » Pour cela, un parking de 750 places verra le jour 
avec l’ambition de ne pas être surchargé par les éventuels 
patients ou visiteurs de l’hôpital, laissant ainsi des places 
de stationnement aux salariés de la zone et aux clients. 
« Ce parking aura la spécificité rare d’être géré par tous 
les copropriétaires du bâti de la zone, qui règlementeront 
la politique tarifaire des stationnements pour les visiteurs 
et patients de l’hôpital afin d’éviter la surcharge et 
l’impossibilité de se garer. » Trois tarifs seront ainsi mis en 
place : un pour les usagers (salariés et propriétaires des 
cellules et bureaux) et un pour les clients des usagers, 
pour un tarif symbolique, et un tarif pour les visiteurs et 

patients de l’hôpital qui sera modulable en fonction du 
remplissage.

VOIES PIÉTONNES ET PISTES CYCLABLES 
POUR RELIER LE CENTRE-VILLE
Ce projet immobilier sera composé, dans un premier 
temps, de 12 000 m2 de bureaux et 2 000 m2 d’activités sur 
les 20 000 m2 exploitables. Parmi elles, restauration, salons 
de thé, opticien, crèche, ambulancier, salle de fitness… qui 
seront définitivement déterminées dans le courant de 
l’année 2025, puisque la commercialisation des cellules se 
fait mi-mars. « Les bureaux seront, quant à eux, réunis sous 
forme de thématiques selon les secteurs, ajoute Cédric 
Lavaud. Le premier bâtiment sera livré en décembre 2026 
alors que l’ensemble du projet devrait être terminé dans 
les cinq années à venir. » L’un des bâtiments abritera 
d’ailleurs le Centre médical Coubertin dédié à la médecine 
du sport. Pour parfaire sa cohérence avec le futur hôpital, 
ce programme immobilier sera au diapason concernant 
la qualité de l’environnement. « Cela se concrétise par 
la création de tout un espace central entièrement 
végétalisé où il fera bon se ressourcer, se retrouver et 
échanger. L’ensemble immobilier bénéficiera de panneaux 
photovoltaïques et des matériaux de construction 
écologiques. » Enfin, sur la partie mobilité douce, des voies 
piétonnes et des pistes cyclables permettront de rejoindre 
le centre-ville de Maizières-lès-Metz.
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Les evenements du trimestre 
, ,
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Premiers résultats
PISCINE PLEIN SOLEIL

Depuis sa réouverture le 4 novembre 
dernier, la piscine a repris son rythme de 
croisière avec quelques nouvelles activités. 
Commentaires du directeur Didier Daouze 
avec chiffres à l’appui.

Aquagym
Pour qui ?
« Un public 
féminin en 
majorité. »

Nombre de 
personnes accueillies
329 personnes inscrites pour l’année.

Aquabike
Pour qui ?
« On retrouve davantage de mixité 
dans le public pour cette activité. »

Nombre de personnes 
accueillies

110 personnes par 
semaine avec 

environ 86 % de 
remplissage.

Aquapilates
Pour qui ?

« Une nouvelle activité qui 
fonctionne plutôt bien chez 

tous les publics. »

Nombre de personnes accueillies
2 séances hebdomadaires qui font le plein 
avec 35 personnes accueillies.

Aquajogging
Pour qui ?
« C’est une discipline à découvrir. Les 
débuts sont timides mais les perspectives 
encourageantes. »

Nombre de personnes 
accueillies
20 participants avec 
40 % de taux de 
remplissage.

Et aussi…
Les cours de natation perfectionnement 
enfants (ou l’école de natation) ont pâti 
du décalage d’ouverture de la piscine en 
novembre mais les effectifs se remplissent 
peu à peu (50 % de remplissage). 
Constat identique pour les cours de 
perfectionnement adolescents. En 
revanche, les leçons et perfectionnement 
adultes font le plein (100 % de 
remplissage).

#25 Printemps 20258



Les evenements du trimestre
, ,

Didier Daouze (à droite), accompagné de Nathalie et 
Franck, maitres-nageurs sauveteurs.

Didier Daouze
Directeur de la Piscine Plein Soleil

3 QUESTIONS À…

La piscine vue 
des communes

Plein Soleil, 
c’est la piscine 
familiale par 
excellence ! Elle 
est proche de 
notre commune 
et permet à nos 
41 enfants de l’école élémentaire 
d’apprendre les rudiments de la 
natation. Notre municipalité prend en 
charge les entrées et les transports 
pour que les élèves puissent s’y rendre. 
À en croire les utilisateurs, enseignants 
compris, c’est une chance de pouvoir 
disposer d’un tel équipement rénové 
à proximité de la commune.

     Depuis la réouverture, vous accueillez à nouveau 
les scolaires. Sur le territoire, quels sont les 
établissements concernés ?
Nous accueillons les enfants des écoles d’Ennery, 
Hauconcourt, Semécourt, Maizières-lès-Metz, Argancy, 
Chailly, Fèves, Plesnois et Charly-Oradour.

     Comment cela s’organise ?
Ce sont des cycles de 12 séances sur 6 semaines. Au 
préalable, on organise une visite de la piscine avec 
les professeurs des écoles pour que les séances se 
déroulent sereinement. Nous travaillons de concert 
avec le corps enseignant. Lors des cours de natation, 
les classes sont séparées par niveaux et des ateliers 
sont constitués pour organiser au mieux les conditions 
du « savoir nager ».

     La piscine Plein Soleil a dû faire face à des 
variations de température. Une solution a-t-elle été 
trouvée ?
Il est vrai que nous avons rencontré des difficultés à 
trouver un bon équilibre. Mais le travail mené avec 
notre partenaire Demathieu & Bard a porté ses fruits. 
Désormais, on a réussi à ajuster le tir sur les bassins et 
l’ensemble du bâtiment. 

Marcel Jacques, 
maire de Plesnois

48 enfants –  
17 élèves de CP, 
14 du CE1 et  

17 au CM2 – sont 
concernés par 

l’apprentissage de 
la natation à Semécourt. 

Les enfants profitent de 12 séances 
pendant six semaines les mardis et 
jeudis après-midi. En tant que maire, je 
suis très satisfaite de l’investissement 
qui a été réalisé par la Communauté 
de Communes pour rénover la piscine 
Plein Soleil. Désormais, nous disposons 
d’un équipement pour accueillir 
l’ensemble des élèves des écoles du 
territoire.

Martine Martin, 
maire de  
Semécourt

« Satisfaite de  
l’investissement réalisé »

« Une chance de pouvoir 
disposer de cet 
équipement rénové »

rivesdemoselle.fr 9



Quatre lignes au départ des gares de Maizières-lès-
Metz et de Hagondange, principalement à destination 
des zones d’activités. Voici le postulat de départ. Avec 
une particularité : un réseau de transport en commun 
qui va s’articuler autour des gares. « La première ligne 
est prévue de la gare de Hagondange vers la zone 
Eurotransit tandis que les trois autres prennent leur 
départ de la gare de Maizières-lès-Metz : la deuxième 
vers la zone du Malambas et des Jonquières, la 
troisième au Centre commercial Marques Avenue à 
Talange et la quatrième vers la zone Euromoselle et 
l’Écoparc », précise Patrick Abate, vice-président en 
charge des Mobilités. Comme l’a indiqué le président 
dans son interview (lire les pages précédentes), la 
Communauté de Communes s’est tournée vers les 
entreprises, parce que ce seront elles les premières 
contributrices. Objectif : proposer un service complet 
sur ces lignes et démontrer toutes les potentialités 
que peuvent apporter un service de transport 
collectif aux salariés des différentes entreprises et 
par extension, aux habitants du territoire. En clair, 
un laboratoire grandeur nature qui desservira Rives 
de Moselle dans son ensemble à compter de 2027, 
si les résultats sont satisfaisants. « Riv’Connect sera 
également un révélateur. Celui du changement des 
mentalités », poursuit le vice-président. « Il constitue 
un point central dans notre PDMS, le Plan de Mobilité 
Simplifi é. C’est l’axe de sensibilisation, d’explication 
et de démonstration qu’il est possible de faire sans 
prendre exclusivement la voiture pour aller d’un 
point A à un point B. » S’il ne sera pas possible, dans 
un premier temps, de consulter les horaires en temps 
réel des bus des réseaux voisins – Met’ et Temo – 
mais seulement leurs horaires théoriques, le réseau 
Riv’Connect fonctionnera en coordination avec le TER. 
« Par ailleurs, Riv’Connect sera utilisable avec la 
Carte Simplicités au même titre que le TER, les 
lignes Fluo ou le Met’. Une application dédiée à ce 
nouveau réseau sera également disponible au même 
titre qu’un site Internet. » Mais l’atout principal de 
Riv’Connect résidera dans ses tarifs attractifs 

Les evenements du trimestre 
, ,

Riv’connect, test 
grandeur nature
Dès ce printemps, Rives de Moselle propose un service 
de transport en commun Riv’connect. 4 lignes de bus 
seront alors expérimentées pour une durée de 2 ans.

RÉSEAU DE TRANSPORT

Riv’connect, test 
grandeur nature

(voir encadré ci-dessous). « Keolis est en plein processus 
de recrutement des chauffeurs pour faire fonctionner 
le service », conclut Patrick Abate. On vous donne donc 
rendez-vous pour un essai grandeur nature !

* Un employeur doit prendre en 
charge une partie des frais de 
transports publics de ses salariés. Cela 
s'applique aux titres d'abonnement 
aux transports en commun et aux 
services publics de location de vélos 
utilisés par leurs salariés pour leurs 
trajets domicile-travail. Cette prise en 
charge est exonérée de cotisations 
sociales. Ainsi, l’abonnement qui 
est pris en charge à minimum 50 % 
par l’employeur, revient à moins de 
7€ par mois pour le salarié sur un 
abonnement d’un an.

- de 7€ pour 
les salariés
Titre unitaire (valable 1 h et 
correspondance possible) : 1,50 €

Titre Aller-retour sur la journée 
(valable pour 2 validations, 1 par trajet, 
correspondance possible) : 2,00 €

 Tickets x10 : 12,00 €

 Abonnement mensuel : 20,00 €*

 Abonnement annuel : 160,00 €*
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Pour acheter 
vos tickets et 
abonnements
Facilitez-vous la vie et accédez 
prochainement à notre boutique 
en ligne depuis l’application 
mobile ou notre site internet 
www.rivconnect.fr

Commandez la carte Simplicités 
Riv’Connect*
La carte Riv’Connect peut être 
commandée uniquement en ligne via 
la boutique offi cielle du réseau. Une 
fois la commande validée, la carte 
sera envoyée par courrier à l’adresse 
renseignée lors de la demande.

Rechargez la carte Simplicités 
Riv’Connect
Une fois reçue, la carte peut être 
rechargée sur la billetterie en ligne, 
avec les titres suivants :
- Titre unitaire (valable 1h)
- Titre aller/retour (valable dans la 
journée)
- Carnet de 10 voyages
- Abonnement mensuel
- Abonnement annuel
- L’achat et le rechargement des titres 
de transport se font exclusivement via 
la boutique en ligne.
  

Payez votre ticket unitaire en 
carte bleue dans le bus !
Vous souhaitez prendre le bus mais 
vous n’avez pas de ticket sur vous ? 
2 solutions :
- Soit vous vous rendez sur la 
billeterie en ligne depuis notre 
application mobile ou le site internet 
rivconnect.fr.
- Soit vous choisissez de payer votre 
ticket directement au chauffeur en 
argent liquide ou par carte bleue.

Téléchargez l’application 
mobile Riv’Connect

Facilitez-vous la vie et téléchargez l’application Riv’Connect ! 
Calculateur d’itinéraire, visualisation des bus en temps réel, fi l 
d’information continu, accès à la billettique sont quelques-unes 
des nombreuses options qui vous sont proposées ! 
Rives de Moselle va même plus loin et vous donne la possibilité 
de visualiser les réseaux de transport de la région Messine (le 
Met’), de Thionville (Temo) et des TER ! Pas de problème de 
correspondance et moins de stress. Avouez que c’est pratique !

* Si vous possédez déjà la carte Simplicités, 
passez directement à l'étape ci-dessous.

rivesdemoselle.fr 11
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Leader des solutions tactiques, 
mobiles et intégrées

UTILIS SAS

Forte de 36 salariés, Utilis SAS dirigée par Philippe 
Prévost, va accroître ses effectifs suite à l’acquisition 
d’un nouveau terrain de 5 300 m2 sur la zone Garolor 
Eurotransit à Ennery. L’occasion pour les élus Rives de 
Moselle de rendre visite le 21 janvier dernier à la société 
qui y implante un nouveau bâtiment de 2 100 m2. « La 

ÉCONOMIE – VISITE D’ENTREPRISES

Utilis SAS propose des produits adaptés dans la fourniture de solutions tactiques, semi permanentes et 
permanentes de campements dans les secteurs militaire, de la sécurité civile et des ONG. Une entreprise 
en pleine expansion que les élus de Rives de Moselle ont visitée le 21 janvier dernier.

Épopée familiale
BRIOTET

Autre entreprise à laquelle les élus Rives de Moselle ont rendu 
visite, Briotet Semécourt, spécialiste de la menuiserie aluminium 
sur-mesure et de la serrurerie. Une success-story entrepreneuriale 
qui fait la fi erté de notre territoire.

Créée en 1954 par Gérard Briotet à Jouy-aux-Arches, l'entreprise Briotet a 
démarré comme une petite serrurerie artisanale. Puis la dynastie familiale 
s’est perpétuée, d’abord avec ses fi ls, Thierry, Régis et José, et le lancement de 
trois sociétés distinctes. Aujourd’hui, le groupe réunit plus de 100 collaborateurs 
à travers ses différentes entités : Briotet Semécourt, Alufey Briotet à Sarrebourg, et 
Briotet Augny, dédiée aux particuliers. Aujourd’hui, c’est le petit-fi ls du fondateur, Maxime, qui a repris les rênes de 
Briotet Semécourt en 2022, et qui dirige cette entreprise spécialisée dans la menuiserie aluminium sur-mesure et 
dans la serrurerie. Briotet Semécourt qui a accueilli les élus Rives de Moselle, a pu compter sur une enveloppe de 
30 000 euros – dont 15 000 euros versés par la Communauté de Communes – issue du dispositif AMIE 57 avec le 
Département de la Moselle. « Nous avons eu l’opportunité d’effectuer la rénovation de nos bureaux et améliorer 
nos conditions de travail avec un accent sur l’acoustique et les économies d’énergie. » Briotet entend encore élargir 
son infl uence dans le Grand Est (Metz, Nancy, Reims, Strasbourg, les Vosges) tout en déployant progressivement 
son rayonnement jusqu'à Paris et au Luxembourg.

visite du président, Julien Freyburger, d’élus et de la 
maire d’Ennery, a permis à la fois de consolider cette 
nouvelle acquisition de terrain, de leur faire visiter 
les locaux et leur présenter nos produits », indique 
Pierre Louart, directeur administratif et fi nancier de 
l’entreprise. Avec plus de 25 ans d’expérience et de 
savoir-faire, l’entreprise est l’un des leaders mondiaux 
dans son domaine. Elle conçoit des postes de 
commandement, de décontamination et de protection 
collective… « Nous avons, à ce jour, vendu nos produits 
dans plus de 50 pays, poursuit Pierre Louart. C’est le 
contexte géopolitique qui dirige notre activité. » Utilis, 
c’est par exemple, le premier hôpital de campagne 
installé à Mulhouse lors de la crise du Covid en mars 
2020, un soutien logistique de premier plan (envoi de 
tentes et de matériels de première nécessité) après le 
terrible séisme au Maroc en 2023 et les ravages 
provoqués par le cyclone Chido en 
décembre 2024 à Mayotte.
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Déménagement 
à Mondelange

OPTIQUE TINTEN

Fondée il y a 25 ans, Optique Tinten s’est installée à Mondelange. 
« Étant donné qu’il n’y avait plus d’ophtalmologistes à Amnéville, 
il était nécessaire de changer de lieu », précise Frédéric Tinten, 
gérant fondateur de l’enseigne. Le dirigeant a pu bénéfi cier 
de l’accompagnement de l’AMIE 57 qui facilite l’implantation, 
le développement et l’ancrage d’activité sur le territoire, en 
soutenant les investissements immobiliers des entreprises. 
« Résultat : 300 m2 d’espace de vente transférés d’Amnéville à 
Mondelange, dans un ancien magasin de sport. De plus, je me 
suis rapproché des accès autoroutiers. » Forte de six salariés, 
l’entreprise est titulaire du label Essilor Experts, qui garantit le 
choix de la solution visuelle Essilor la plus adaptée.

ÉCONOMIE – AMIE 57

Un équipement de pointe 
pour l’horloger-joaillier

BIANCHI

Fondée en 1978 par Pierre Bianchi, l’horlogerie-joaillerie crée, transforme, répare des garde-temps et des 
pièces de joaillerie d'exception, témoignant d'un savoir-faire et d'une passion inaltérable. Aujourd’hui 
gérée par Alexandre Bianchi, la société de Maizières-lès-Metz ne cesse d’accroître son activité.

Si aujourd’hui l’entreprise Bianchi se porte bien, c’est à la 
fois grâce à son savoir-faire, à des salariés passionnés et à 
un matériel de pointe. Plus de 100 000 euros par an sont 
d’ailleurs investis par la société pour s’équiper d’outils 
de production et de précision. Labellisée Éco-défi s, la 
maison Bianchi a pu bénéfi cier d’une aide financière de 
30 000 euros – avec une contribution de 15 000 euros de 
Rives de Moselle – dans le cadre du dispositif AMIE 57. 

« Grâce à cette enveloppe, nous avons pu embaucher 
deux salariés en Recherche & Développement,
explique Alexandre Bianchi, gérant de l’entreprise 
depuis la retraite de son père, Pierre. Nous avons pu, 
grâce à ce recrutement, développer les parties FAO 
et CAO via des logiciels et du matériel dernier cri qui 
permettent à notre clientèle – composée de grands 
groupes, d’ateliers français et d’usagers – d’avoir 
plusieurs solutions graphiques pour nos créations. »
Aujourd’hui composée de 8 salariés, l’entreprise 
Bianchi basée à Maizières-lès-Metz a utilisé également 
une partie de la somme dans le domaine de 
l’ergonomie des plans de travail pour éviter à ses 
salariés d’avoir des troubles musculosquelettiques 
(TMS). « Nous avons investi dans des machines au 
service de l’artisan d’art, conclut Alexandre Bianchi. 
Nous avons toujours eu à cœur de soigner nos 
salariés avec des équipements de pointe tout en 
conservant l’artisanat d’art. Ce qui fait de notre 
société l’une des plus dynamiques de notre secteur. »
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Fondée en 1978 par Pierre Bianchi, l’horlogerie-joaillerie crée, transforme, répare des garde-temps et des 

R I V E S D

E

M

O S E L L E

AMIE 57 R I V E S D

E

M

O S E L L E

ÉCO-DÉFIS R I V E S D

E

M

O S E L L E

INITIATIVEMETZ

AMIE 57 facilite l’implantation, le développement et l’ancrage d’activité sur le territoire, 
en soutenant les investissements immobiliers des entreprises.
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Le Cameroun dans nos assiettes
LE GOÛT DU VILLAGE À HAGONDANGE

Les habitués des marchés de 
Thionville, le jeudi soir comme 
le samedi matin, de Metz 
cathédrale le samedi et de 
Metz Sainte-Thérèse le 
dimanche, connaissent 
déjà bien Marie Ngo Mbog 
Bloch, qui y propose à la 
vente ses plats, épices et 
aromates, elle qui a ouvert 
son entreprise de traiteur 
en janvier 2020. Depuis 
novembre 2024, le local 
jusqu’ici dévolu à la vente à 
emporter à Hagondange sous 
l’enseigne Le goût du village 
s’est transformé en restaurant : il 
est ouvert du mercredi au samedi et 
peut servir jusqu’à 25 clients. « Nous proposons un 
véritable voyage de 6 000 kilomètres sans quitter la 
table », a coutume de dire la jeune femme, native du 
Cameroun, venue en 2003 pour des vacances chez sa 
sœur à Tours où elle a rencontré celui qui allait devenir 
son mari, quant à lui originaire de la vallée de l’Orne. 
Le hasard et l’amour permettent parfois d’inattendues 
possibilités.

TROIS EMPLOIS ET UNE CAMIONNETTE
Pour sa cuisine, Marie Ngo Mbog Bloch 
s’approvisionne, pour les produits frais, auprès 
d’éleveurs locaux, comme pour le poulet, le bœuf, les 
légumes, mais fait venir de son village de Matomb, 

L’histoire de Rich’Mousse est d’abord celle d’une 
reconversion : cadre au sein de l’entreprise Manuloc 
où, pendant plus de 20 ans, son quotidien a consisté 
à se pencher sur les techniques de contrôle de 
gestion, l’analyse de données et l’innovation, Jean-
Charles Simon a voulu voler de ses propres ailes 
pour les 15 années suivantes. Intéressé par la bière, 
il s’est mis à accomplir ses premiers brassins, « en 
amateur », avant de créer en 2021 sa propre micro-
brasserie, Rich’Mousse, en référence à sa ville d’origine, 
Richemont. Un passage par l’Institut français de la 

brasserie et de la malterie à Vandœuvre-lès-Nancy, 
des stages auprès de brasseurs lui ont donné les 
bases : aujourd’hui, à 51 ans, il propose une gamme de 
11 bières différentes (blonde de fermentation basse, 
blanche aux agrumes, ambrée, brune, IPA, IPL, APA, 
etc., un jargon bien connu des amateurs) dont il a 
passé 325 hectolitres en 2024, une production en 
hausse de 20 % en un an. En 2025, il juge l’objectif des 
400 hectolitres « réalisable et honnête », et espère 
à plus moyen terme atteindre les 500 hectolitres et 
embaucher un salarié.

INITIATIVE METZ

près de Yaounde, tout un tas de matières 
premières comme les légumes secs 

dont ses déjà fameux haricots 
rouges, le gingembre, le manioc, 

les épices, les huiles, les 
aromates, toutes choses si 

importantes pour composer 
la typicité de ses plats. 
« 70 % de ce que j’utilise 
provient du Cameroun,
indique-t-elle, je connais 
les agriculteurs qui 
en sont à l’origine, 
ils n’utilisent pas de 

produits chimiques, 
plantent et récoltent à la 

main. Je passe commande 
deux à trois fois par an. C’est un 

peu plus cher, mais c’est le choix du bon. »
Le goût du village tient moins du slogan que de la 
réalité. Pour l’aider dans la montée en puissance de 
son entreprise, Marie Ngo Mbog Bloch a pu compter 
sur le concours du réseau Initiative Metz soutenu par 
Rives de Moselle. Le prêt à taux zéro de 10 000 euros 
qui lui a été accordé a notamment permis d’investir 
dans une nouvelle camionnette qui lui sert autant 
pour ses approvisionnements que sur les marchés. 
Enfi n, la gérante a également déposé une demande 
de subvention AMIE 57, d'un montant de 14 100 €, afi n 
de l'aider à fi nancer le rénovation de son local.

La bière, ça rapproche !
RICH’MOUSSE À NORROY-LE-VENEUR

Contact : 44, rue Ambroise Croizat à Hagondange - 
Tél. : 03 87 70 26 96 - Site Internet : www.legoutduvillage.com
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INITIATIVE METZ

Contact : 11, rue du Grand-Pré, à Norroy-le-Veneur – 
Tél. : 07 55 64 12 34 – Site Internet – www.richmousse.fr –

 E-mail : jaisoif@richmousse.fr

COUPS DE POUCE BIENVENUS
Jusqu’ici, Jean-Charles Simon partait à Lesménils, 
en Meurthe-et-Moselle, partager les installations de 
ses confrères de la brasserie de Clémery ; depuis le 
début de l’année, le voilà installé à Norroy-le-Veneur, 
dans un bâtiment relais loué à un prix avantageux 
à la communauté de communes Rives de Moselle, 

Esthétique et éthique
BEAUTÉ REBELLE À ENNERY

Cindy Pouillon, esthéticienne, revendique une 
expérience professionnelle de plus de 18 ans, dont 
16 passés au sein de la célèbre société Yves Rocher, 
plus précisément dans son magasin de Semécourt. 
« L’envie d’autre chose », ainsi qu’une opportunité 
à Ennery dans un local commercial libéré par un 
toiletteur lui ont fait franchir le pas : ainsi est né, en 
septembre 2024, l’institut Beauté rebelle. Dans un 
secteur d’activité où la concurrence ne manque 
pas, Cindy Pouillon cherche des éléments de 
différenciation pour acquérir sa propre clientèle, 
dans une démarche éthique affi rmée : « Un salon à 
l’ambiance cocooning doté d’un plafond étoilé, des 
produits bio, sains et labellisés français, des soins 
exclusifs comme une offre destinée aux enfants que 
les parents peuvent leur offrir en cadeau… »

« UN APPORT D’OXYGÈNE »
Un soin particulier apporté à l’animation de ses 
réseaux sociaux et à leur direction artistique, 
l’utilisation active de la plateforme de réservation 
Planity et le bouche-à-oreille semblent fonctionner : 
après six mois d’ouverture, le répertoire de clientèle 
recense une centaine de noms, « des femmes 
pour 98 %, mais c’est aussi ce qui correspond à 

Contact : 10, rue du Château à Ennery – Tél. : 07 63 95 75 50 - 
planity.com/beaute-rebelle-57365-ennery

nos prestations, orientées en direction d’un public 
féminin ». Grâce au dispositif Initiative Metz et à 
l’appui de Rives de Moselle, Beauté rebelle a bénéfi cié 
d’un prêt d’honneur de 7 000 euros utilisé « pour 
l’acquisition de matières premières pour démarrer et 
d’un peu de mobilier pour la mise en place », soit « un 
apport d’oxygène appréciable dans la trésorerie pour 
bien démarrer », souligne Cindy Pouillon, heureuse de 
ce début encourageant.

laquelle l’accompagne aussi dans sa recherche 
de fi nancements. Il a ainsi obtenu un prêt à 
taux zéro du dispositif Initiative Metz à hauteur 
de 14 000 euros, et effectué une demande de 
subvention à la Région pour l’aide à l’artisanat 
de demain, autant de coups de mousse, de 
coup de pouce pardon, bienvenus au regard de 
l’investissement matériel d’environ 100 000 euros 
engendré par cette installation.
Rich’Mousse accueille d’ores et déjà le public 
dans ses nouveaux locaux, le vendredi après-
midi. L’obtention d’une licence III permet la 
consommation sur place (avec modération bien 
sûr), mais aussi dès les beaux jours l’organisation 
d’after-work et une deuxième demi-journée 
d’ouverture... « C’est un emplacement stratégique 
pour aider à notre développement », se réjouit Jean-
Charles Simon.
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Grand format
ASSAINISSEMENT

L’eau, cette ressource 
essentielle
Rives de Moselle investit plus de 20 millions d’euros dans une nouvelle station d’épuration. Une dépense 
colossale certes mais nécessaire au vu des perspectives d’avenir du territoire. Explications.

L’eau : du robinet à la station d’épuration

Est-ce que vous saviez qu’un habitant lambda consomme 100 à 
150 L d’eau par jour ? Rives de Moselle traite cette eau en gérant 
un réseau de 200 km parcouru par 53 stations de relevage qui 
permettent de relever le niveau des eaux qui s'accumulent sous 
le niveau dit de refl ux ou niveau de refoulement. 
Cette eau que vous consommez quotidiennement (cuisine, 
WC, salle de bains, etc.) est principalement rejetée au 
réseau d’assainissement. Soit l’ensemble de canalisations 
souterraines permettant de collecter et transporter 
toutes les eaux usées produites par nos villes vers la 
station d’épuration dans laquelle elles seront traitées 
avant d’être rejetées au milieu naturel.
La station élimine diverses formes de pollution sans 
pour autant produire de l’eau potable. Ce n’est pas son 
rôle ! L’objectif d’une station d’épuration est de rendre 
les eaux usées compatibles avec le milieu naturel.
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Vue projetée du projet d'extension de la STEP Bords de Moselle.

Les travaux 
de la rive droite

Grand format
ASSAINISSEMENT
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Henri Octave, vice-
président chargé de 
l’assainissement

La future station d’épuration
à la loupe
Pour répondre aux nouveaux 
enjeux du territoire – arrivée 
de l’hôpital entre autres 
– Rives de Moselle a pris 
la décision de doubler la 
capacité de la station actuelle 
située à Hauconcourt. « Nous 
allons passer de 19 500 
équivalents/habitants à 
40 000 », indique Henri 
Octave, vice-président chargé 
de l’assainissement. « En 
clair, on construit quasiment 
la même station à côté de 
l’existante. » Le marché de 
conception réalisation a été 
attribué au groupement 
DEGREMONT (Mandataire) / 
IRH / MULLER TP / STARCK 
Électricité / IMHOTEP 
Architecte / NGE GC / NGE 
Fondations pour un 
montant de 15,6 M€. 
« Entre la phase 
d’études et le dépôt du 
permis de construire, 
le chantier débutera 
à l’automne 2025 », 
souligne le vice-président.

Ses atouts
La nouvelle station va 
considérablement augmenter ses 
performances de traitement. 

Méthanisation des boues avec 
récupération du biogaz 
Le biogaz peut être valorisé sous forme 
de chaleur et/ou d’électricité ou sous 
forme de biométhane. Il s’agit d’un outil 
d’économie circulaire.

Unité de réutilisation des eaux  
usées (REUT)
En sortie de station d’épuration, les 
eaux usées subissent un traitement 
supplémentaire pour être en capacité à 
finir l’auto-épuration. Cela peut aussi bien 
servir au balayage des voiries, à l’utilisation 
des camions hydrocureurs voire à 
l’arrosage des espaces verts.

Installation de panneaux photovoltaïques 
à l’arrière du site
Objectif : produire une énergie 
photovoltaïque en vue de son 
autoconsommation.

Dans le cadre de la création de l’extension de 
la station d’épuration actuelle, des travaux 
sur la rive droite, vont être menés en parallèle 
de la réhabilitation. Ce chantier qui mobilise 
une enveloppe de plusieurs millions d’euros, 
permettra la suppression de la station 
d’épuration d’Argancy puis de celle d’Antilly. 
Le principe est de raccorder Argancy à 
Hauconcourt et un réseau de transfert sera créé 
d’Antilly à Chailly. À terme, l’objectif étant de 
doubler la capacité de la nouvelle station.
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Filière de traitement  
des eaux usées

       Les Prétraitements
• Dégrillage :  Élimination des gros 
déchets (bouteilles, branches, etc.) à 
l'aide de grilles.
• Dessablage : Retrait des sables et 
des graviers par décantation.
• Dégraissage :  Élimination des 
graisses et des huiles. 

       Traitement primaire
Décantation primaire : Les eaux 
usées passent dans des bassins 
de décantation où les matières en 
suspension se déposent au fond sous 
forme de boues primaires. Ces boues 
hautement fermentescibles vont être 
utilisées pour produire du biogaz.

        et          Traitement  biologique
• Bassins d'aération : Les eaux 
usées sont mélangées avec des 
micro-organismes (bactéries) qui 
dégradent les matières organiques. 
L'oxygène est souvent ajoutée pour 
favoriser cette dégradation.
• Clarification : Les eaux traitées passent 
dans des bassins de clarification où 
les boues biologiques (ou boues 
secondaires) se déposent au fond.

        Traitement tertiaire
Filtration : Passage de l'eau à travers 
des filtres pour éliminer les particules 
fines restantes avant rejet des eaux 
traitées vers la Moselle.

2

3

9

3 4

10

11
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La filière de traitement 
des boues

        Epaississement des boues
Cette étape permet de réduire les 
volumes de boues issues des filières de 
traitement des eaux usées.Les boues 
épaissies seront ensuite dirigées vers 
un méthaniseur en vue de produire du 
biogaz.

       La déshydratation des boues
Elle vise à réduire la teneur en eau des 
boues pour faciliter leur manipulation, 
leur transport et leur valorisation. 
Les boues digérées reprises au niveau 
du méthaniseur vont être condition-
nées avec des polymères ou d'autres 
réactifs pour améliorer la séparation 
des solides et des liquides. 
Après déshydratation, les boues 
seront transportées et valorisées 
sur des plateformes de compostage 
dédiés.

6

7

La production de Biogaz
La production de biogaz dans une 
station d'épuration est un processus 
qui permet de valoriser les boues 
d'épuration en les transformant en 
énergie renouvelable. 

       Méthanisation
Les boues épaissies sont introduites 
dans un digesteur, où des bactéries 
décomposent la matière organique. 
Ce processus, appelé méthanisation, 
produit du biogaz brut.

       Traitement du biogaz  
Le biogaz brut est ensuite épuré 
pour éliminer les impuretés telles 
que le dioxyde de carbone et 
l'hydrogène sulfuré. Cette étape 
permet d'obtenir du biométhane.

       Injection dans le réseau de gaz 
naturel
Après épuration et odorisation, le 
biométhane peut être injecté dans 
le réseau de distribution de gaz 
naturel.

La filière de réutilisation 
des eaux usées 

       Filière de réutilisation des eaux 
traitées
Mise en place d’une filière de 
traitement pour la réutilisation des 
eaux usées  traitées. Ce traitement 
permet d’économiser de l’eau 
potable en produisant une eau non 
potable mais qui pourra être utilisée 
pour le nettoyage des locaux ou le 
remplissage des balayeuses.

La production d’énergie 
photovoltaïque

       Centrale photovoltaïque 
Création d’un parc photovoltaïque 
qui permettra de réduire les 
consommations énergétiques en 
provenance du réseau de près de 
30%.

8

9

10

11
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Grand format
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Rives de Moselle vient d’investir 800 000 euros 
dans son réseau d’assainissement. À Maizières-
lès-Metz, les rues Jean Pierre Jean, de la 
République ainsi qu’une partie de celle de la 
Grand’Rue ont été concernées par les travaux. 
Le chantier a consisté à renouveler le réseau 
« eaux usées » et « eaux pluviales ». Sous la 
maîtrise-d’œuvre du bureau d’études SIM 
(Société d’Ingénierie Mosellane), l’entreprise 
SADE CGTH mandatée par la Communauté de 
Communes et la Ville de Maizières-lès-Metz, 
a démarré les travaux en novembre 2024 
pour un montant de 451 125 € HT. Des travaux 
supplémentaires ont été engagés en cours 

de chantier :  le renouvellement du réseau 
d'eaux pluviales en amiante ciment était en 
mauvais état, rue de la République. Le chantier 
(coût supplémentaire de 109 944 € HT) devrait 
prendre fin en avril, mai 2025.
À Ay-sur-Moselle, ce sont les rues Gilbert et 
celle du Château qui ont fait l’objet d’une 
refonte des réseaux « eaux pluviales » et 
« eaux usées ». Sous la maîtrise d’œuvre du 
bureau d’études SEBA (Aménagement et 
infrastructures), l’entreprise SADE CGTH qui 
est également intervenue, a débuté le chantier 
en février 2025 pour une durée de trois mois. 
Montant : 298 000 € HT.

BON À SAVOIR

Les chiffres de la 
compétence eau 
à Rives de Moselle

+ de 20 M€  
d’investissement pour la nouvelle 
station d’épuration
 

2 ans  
de travaux
 
Un doublement de capacité du nouvel 
équipement, soit  

40 000  
équivalents habitants
 
Plus de  

200 km  
de réseau gérés par Rives de Moselle
 

150L 
d’eau, soit la consommation 
quotidienne d’un habitant
 

53 
postes de relevage

Un guide pour mieux 
comprendre la GEMAPI

NOUVEAUTÉ

La GEMAPI, qu’est-ce que c’est ? Comment cela s’organise ? 
Que fait Rives de Moselle en la matière ? Quels sont les droits 
et devoirs de chacun ? Autant de questions auxquelles le guide 
pratique GEMAPI édité par la Communauté de Communes, 
répond de manière concise et claire. « La Gestion des Milieux 
Aquatiques et Prévention des Inondations n’est pas toujours 
simple à appréhender et elle est l’affaire de tous. Il nous 

semblait important de 
vous apporter quelques 
informations utiles, ainsi 
que des conseils et bonnes 
pratiques », indique Philippe 
Wagner, vice-président en 
charge de la GEMAPI. Ce 
guide rappelle notamment 
le rôle et les obligations de 
chaque propriétaire riverain 
d’un cours d’eau, en apportant 
quelques conseils pratiques 
qui pourront les aider à bien 
mettre en œuvre l’entretien 
courant qui leur incombe.
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LES COURS D’EAU
L’AFFAIRE DE TOUS

LE GUIDE PRATIQUE POUR MIEUX COMPRENDRE LA GEMAPI

800 000 € investis à Maizières-lès-Metz 
et Ay-sur-Moselle
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La déchèterie 
entre dans  
le concret

MAIZIÈRES-LÈS-METZ

Nous l’avions évoqué à plusieurs reprises dans les éditions 
précédentes de votre magazine. Cette fois, ça y est, la 
nouvelle déchèterie de Maizières-lès-Metz entre dans 
sa phase concrète. Après les premières réunions de 
démarrage avec les entreprises, place aux travaux qui 
vont se dérouler jusqu’à la rentrée prochaine. Construite 
dans le prolongement du parking B&M, la future structure 
comprendra douze quais contre dix pour l’actuelle. « La 
déchèterie sera également dotée de la vidéoprotection 
et d’un contrôle d’accès avec badge », 
souligne Jean-Luc Queuniez, 
vice-président en charge 
de la collecte et de 
la valorisation des 
déchets. Deux 
gardiens de 
plus, viendront 
renforcer 
les effectifs. 
Quant à 
l’actuelle, 
elle sera 
démantelée et 
le terrain remis à 
l’état naturel.

1,6
Soit en millions d’euros 

l’enveloppe consacrée par Rives 
de Moselle aux travaux de la 
déchèterie de Maizières-lès-

Metz.

LE CHIFFRE

LOMBRICOMPOSTEUR

Le compost  
en intérieur

Le lombricomposteur, vous connaissez ? 
C’est comme le compost mais en intérieur ! 
« En clair, c’est une méthode de compostage 
pour transformer vos déchets de cuisine 
en appartements », indique Jean-Luc 
Queuniez, vice-président en charge de la 
collecte et de la valorisation des déchets. 
Mis à disposition gratuitement et réservé 
en priorité aux habitants qui n’ont pas de 
jardin, le lombricomposteur se présente sous 
la forme d’une boîte à étages d’1 mètre de 
haut, large de 40 cm, avec des plateaux. Le 
principe : des bacs percés s’empilent et les 
lombrics peuvent passer verticalement entre 
les niveaux. Quand un plateau est plein, on en 
rajoute un par-dessus. On récolte en vidant 
le plateau du dessous. Le lombricomposteur 
permet de produire un compost naturel pour 
la terre de vos plantes en intérieur. À l’occasion 
de l’évènement « Tous au compost », Rives de 
Moselle organise une première distribution 
d’une centaine de lombricomposteurs avec en 
sus, pour chacun des habitants, une souche de 
500 grammes de vers composteurs (via un bon 
prépayé à remplir).

Si vous résidez sur le territoire de Rives de 
Moselle et que vous êtes intéressés par 
le lombricompostage, adressez un mail à 
dechets@rivesdemoselle.fr

LE POINT SUR…

Les encombrants
Un nouveau prestataire s’occupe désormais de 
la collecte des encombrants. Déjà en charge du 
ramassage des biodéchets, Eiclor, entreprise 
inclusive coopérative lorraine, située à Rombas, est 
en charge de cette nouvelle mission. Détenue en 
majorité par ses salariés depuis le 1er juillet 2024, 
Eiclor est une entreprise adaptée qui emploie 
majoritairement des personnes en situation de 
handicap. Pour bénéficier du service qui a lieu 
deux mercredis par mois, les habitants doivent 
s'inscrire auprès de l’accueil de la Communauté de 
Communes.

Pour s’inscrire, Tél. : 03 87 51 77 02.

Focus
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Trimalin, la nouvelle 
mascotte pour les jeunes

Tout savoir sur le tri, le développement durable ou encore 
le gaspillage alimentaire : c’est l’ambition du nouveau livret 
pédagogique édité par Rives de Moselle. Un support qui présente 
aussi Trimalin, une nouvelle mascotte qui prend les traits d’un 

renard sympathique. Destiné aux élèves de cycle 2 (CP au CE2) et 
cycle 3 (CM1 et CM2), le livret Trimalin est tiré à 4 000 exemplaires et 

distribué à l’ensemble des écoles primaires du territoire. 

LIVRET PÉDAGOGIQUE

BON À SAVOIR

Les points d’apport 
volontaires
Qu’est-ce que c’est ?
Le point d’apport volontaire pour 
biodéchets est sensiblement similaire à 
un point d’apport volontaire classique sauf 
qu’il n’est pas enterré. Il est composé de 
deux bacs et d’un abri permettant de les 
envelopper et de les sécuriser.

Comment ça marche ?
La Communauté de Communes fournit 
des sacs en papier kraft qui permettent 
d’emballer les biodéchets.
Ces sacs en papier sont valorisés et recyclés.

Où retirer les sacs en papier Kraft ?
Au siège de Rives de Moselle, ouvert du lundi 
au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 17h et 
dans les mairies d’Argancy, Ay-sur-Moselle, 
Hauconcourt et Richemont.

Où se situent les PAV biodéchets ?
À Hagondange, Hauconcourt, 
Maizières-lès-Metz, 
Mondelange, Ay-sur-
Moselle, Talange, 
Argancy et 
Richemont 
et bientôt à 
Gandrange. Soit 
29 en tout.

Tous au compost
DU 29 MARS AU 13 AVRIL

Du 29 mars au 13 avril, toute la France se met 
à l’heure du compost. Rives de Moselle relaie 
cet évènement national annuel qui valorise 
la pratique du compostage de proximité 
des déchets organiques. Sur le territoire, 
les animations sont multiples : distribution 
de compost en déchèterie de Talange et 
d'Ennery, visite chez l’habitant pour des conseils 
personnalisés de compostage (sur inscription 
auprès du service déchets les mardis et jeudis 
de 9 h à 17 h 30), matinées au marché de 
Hagondange les 4 et 11 avril ou animation 
composteur à la médiathèque de Maizières-lès-
Metz le mercredi 9 avril de 10 h à 12 h. 

Plus d'infos sur www.rivesdemoselle.fr

Plus d'infos sur www.rivesdemoselle.fr

Téléchargez 
les livrets en 

suivant ce  
QR code.

Distribution gratuite de 
composteurs individuels 
et partagés
Vous pouvez retirer votre composteur dans 
la mairie de votre commune de résidence 
sur présentation d’une pièce d’identité ainsi 
que d’un justificatif de domicile et dans 
la limite d’un composteur par foyer. Vous 
pouvez également retirer votre composteur 
du lundi au vendredi de 6 h à 12 h aux ateliers 
communautaires situés dans la ZAC du Büner, 
rue des Dinandiers à Hagondange.

BON PLAN

Focus
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Service clé
Située dans les ateliers communautaires à Hagondange, la régie de collecte de Rives de Moselle, est 
chargée de l’organisation des activités de l’équipe de collecte des déchets et du nettoiement.

RÉGIE DE COLLECTE DES DÉCHETS ET DE NETTOIEMENT

Entre les 20 communes, les zones d’activités communautaires et 
les voies vertes, la régie de collecte des déchets et de nettoiement 
a de quoi s’occuper sur le territoire. Pour mener à bien ses missions 
sur le terrain, elle compte 37 agents sur le terrain, répartis comme 
suit : 3 balayeurs, 11 chauffeurs de benne à ordures ménagères 
(Bom), 20 ripeurs et 1 mécanicien, encadrés par 2 managers. « J’y 
travaille depuis dix-huit ans », indique Christophe qui a eu une autre 
vie professionnelle avant la fonction publique. Celui qui a évolué 
dans le monde du strass et des paillettes – il était directeur de 
casino – a recommencé sa carrière à zéro. « J’étais à la recherche de 
plus de stabilité avec des horaires fixes. J’ai donc intégré le service 
en tant que ripeur. Puis j’ai gravi peu à peu les échelons jusqu’à 
devenir responsable il y a six ans. » Avec son binôme et responsable 
adjointe, Émilie, arrivée en 2017, les missions sont multiples. 
« D’abord, nous sommes là pour animer et encadrer le personnel. 
C’est-à-dire qu’il faut, entre autres, organiser l’activité au quotidien, 
veiller au respect des procédures et animer les réunions d’équipe. » 
Ensuite, les responsables sont chargés de coordonner les projets et 
les activités de l’exploitation. « On participe à l’optimisation de la 
collecte et on supervise la gestion du parc de matériel », complète 
Émilie. Un matériel constitué de 10 bennes à ordures ménagères 
(bom) de 26 T et de 4 balayeuses. Enfin, il y a également le suivi 
administratif, notamment « pour répondre aux sollicitations des 
usagers. »

UNE ÉVOLUTION DANS LE BON SENS
Sur le pont du lundi au vendredi de 5 h 45 à 13 h 00, les agents sont 
affectés à différentes tâches sur le territoire. « La collecte des déchets 
mais aussi le balayage des 20 communes une fois par mois. Sans 
oublier le nettoiement des zones d’activités communautaires et des 
voies vertes trois fois par an », souligne Christophe. En dix-huit ans, 
le responsable a vu le service évoluer dans le bon sens. « Aujourd’hui, 
nous disposons d’EPI* adaptés aux contraintes de notre métier. La 
mise en place de points d’apport volontaires est aussi une mesure 
qui est allée dans le bon sens, nous permettant un gain de temps 
considérable. » Il y a quelque chose qui n’a pas changé : les relations 
avec les habitants. « Elles sont plutôt bonnes dans l’ensemble. Puis 
on a observé qu’il y a moins de gaspillage. Les gens consomment 
moins et surtout mieux », ajoute Émilie. En 2025, la régie de collecte 
amorcera une transition vertueuse avec l’acquisition d’une benne 
électrique. « Une enveloppe considérable pour la Communauté 
de Communes. Mais cet équipement est à la fois synonyme de 
meilleures conditions de travail pour les agents et de moins de 
nuisances pour les usagers », rappelle Christophe. Un test grandeur 
nature qui s’effectuera sur 1 ou 2 années, le temps nécessaire pour 
juger d’un tel investissement.

*Équipements de Protection Individuelle.

149 286
soit le kilométrage total 
parcouru par les bom.

13 147

QUELQUES CHIFFRES 
DE 2024

tonnes d’ordures 
ménagères collectés

1 505
tonnes de déchets triés

330
tonnes de déchets 
balayés sur les routes

La Régie de collecte, 
c’est aussi…
Comme on ne pouvait pas tout 
vous montrer toute la tournée en 
images, c’est aussi un nettoyage 
systématique des camions en fin 
de tournée, une gestion analytique 
des flux après chaque intervention 
et pendant la tournée, la possibilité 
pour le public de venir récupérer les 
bacs roulants et des composteurs 
aux ateliers communautaires. À 
noter également le rôle primordial 
de l’agent de prévention qui met 
en place des actions correctives, 
met à jour le DUERP* et dresse 
systématiquement un listing des 
points à améliorer.

*Document unique d’évaluation 
des risques professionnels.
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Les ripeurs

UNE TOURNÉE AVEC…

Nous avons eu l’opportunité de suivre une tournée des agents de collecte. 
Retour en images sur une mission essentielle de service public.

5 h 45

C’est le départ pour les 8 camions 
qui assurent quotidiennement la 

collecte des déchets ménagers et 
des recyclables. Au programme 
de ce vendredi : Charly-Oradour, 
Hagondange, Mondelange, 
Maizières-lès-Metz (secteur Nord) 
et les zones Garolor, Eurotransit, 
Jonquières pour les ordures 

ménagères ; Maizières-lès-Metz 
(secteur Sud) et Trémery pour les 

déchets recyclables.

6 h 00

C’est également le départ pour la 
balayeuse. Rituel de chaque matin : 
le nettoyage de la cour intérieure de 
la régie de collecte. Opération qui est 
renouvelée à la fin du service.

6 h 10

Les ripeurs sont à l’œuvre, 
ici dans le secteur Nord de 
Maizières-lès-Metz pour 
les déchets ménagers et…

… À Maizières-lès-Metz secteur Sud, pour les 
recyclables. Avec le chauffeur, ils doivent 
faire preuve d’une attention de tous les 
instants et d’une parfaite 
coordination.

6 h 30

Rendez-vous avec Francis à 
Hagondange. Responsable 
du balayage, il officie depuis 
trente-six ans au sein de 
la régie. Chaque jour, il 
parcourt 30 km et utilise pas 
moins de 200 litres d’eau par 

tournée. C’est grâce à lui et 
ses collègues que votre ville 

est propre !

Collecte des 
cartons à 
Talange…

8 h 30 … et à Euromoselle 
Nord à Maizières-
lès-Metz. Un 
service dédié aux 
professionnels. 
Les tournées se 
poursuivent jusqu'en 
fin de matinée. Les 
camions sont ensuite 
lavés et désinfectés pour la fin 
du service à 12h45.

9 h 007 h 00
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Un hérisson en soin dans le CSFL 

Environnement

CSFL, un centre de soins actif
CONVENTIONS DE PARTENARIAT

Le Centre de Sauvegarde de la Faune Lorraine (CSFL) est 
un centre de soins qui intervient sur les 4 départements 
lorrains. Sa vocation : aider les animaux sauvages blessés 
ou en détresse. Rives de Moselle a conventionné avec 
l’organisme à hauteur de 8 500 €/an pour que ce dernier 
intervienne pour le territoire. L’année 2024 a été riche en 
interventions : 92 animaux sauvages issus de 26 espèces 
différentes ont été accueillis. L’espèce la plus représentée 
étant le hérisson d’Europe avec 30 individus (notre photo). 
Suivent 3 espèces d’oiseaux pour 8 individus chacune (le 
Martinet noir, la Mésange charbonnière et la Tourterelle 
turque) et 2 autres espèces d’oiseaux pour 5 individus 
chacune (le Cygne tuberculé et le Faucon crécerelle). 
La commune la plus représentée en 2024 a été celle de 
Maizières-lès-Metz avec 27 animaux, puis Norroy-le-Veneur 
avec 14 individus.

Un partenariat 
avec la LPO
Rives de Moselle a décidé de mettre en 
place une convention de partenariat 
avec la Ligue pour la Protection des 
Oiseaux (LPO). Pendant cinq ans, la 
Communauté de Communes verse 
une subvention de 1 000 € par an, 
permettant notamment l'organisation 
de temps forts sur le territoire : 
journées animations, conférences et 
expositions seront menées par les 
membres de l’association en 2025.
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NICHOIRS À MÉSANGES 
ET GÎTES À CHAUVE-SOURIS

Pour renforcer  
la biodiversité
Rives de Moselle dispose de 21 nichoirs à mésanges et de 
17 gîtes à chauves-souris sur le territoire communautaire. 
Ils sont principalement installés à proximité des voies 
vertes et des piscines. Des habitats qui permettent de 
lutter efficacement contre la prolifération des chenilles 
processionnaires et des moustiques et concourent à 
renforcer la biodiversité sur le territoire. Ce que l’on sait 
un peu moins, c’est que le lérot, petit rongeur nocturne 
qui mesure environ 10 à 17 centimètres de long (sa queue 
mesure presque autant), utilise également ces habitats 
en hibernant dans les nichoirs à mésanges !

Le rougequeue fait partie des oiseaux 
observables dans nos jardins
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ATMO Grand Est est en charge de la surveillance de la 
qualité de l'air dans la région.

Rapport de 
développement 
durable
Le bilan 2024 des programmes 
et actions en matière de 
développement durable de la 
communauté de communes a été 
réalisé. Les thématiques traitées dans 
le rapport sont les suivantes : la lutte 
contre le changement climatique, 
la préservation de la biodiversité, 
des milieux, des ressources, la 
cohésion sociale et la solidarité entre 
les territoires et les générations, 
l'épanouissement de tous les êtres 
humains ou encore la transition 
vers une économie circulaire. Le 
document sera prochainement 
disponible en téléchargement sur le 
site Internet de Rives de Moselle.

Environnement

Plan climat air énergie territorial
Le bilan à mi-parcours du plan climat air énergie 
territorial a été voté en novembre 2024. Ce qui 
a permis d'identifier des actions déjà réalisées 
telles que la prévention et la gestion des 
biodéchets, la mise en place de l'extension des 
consignes du tri ou l'élaboration d'un schéma 
des mobilités : le PDMS*. Prochaines étapes : la 
signature d'une convention avec l'association 
ATMO Grand Est, permettant de renforcer la 
surveillance de la qualité de l'air locale  et de 
bénéficier d'un accompagnement sur ce sujet, 
notamment en termes de sensibilisation. Il 
s'agira également de démarrer les réflexions sur 
le prochain PCAET.

DES NOUVELLES DU…

*Plan de Mobilité Simplifié.©
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LE POINT SUR PLESNOIS, CHARLY-ORADOUR 
ET ZI TALANGE-HAUCONCOURT

Végétalisation  
de nos voies vertes
Rives de Moselle va installer un panneau sur l’aire de 
repos de Plesnois. Objectif : sensibiliser aux plantations. 
En effet, 27 haies champêtres, soit 27 arbustes, ont 
été plantées le long du parking et de l’aire de pique-
nique. Au pied de ces arbustes, du paillage a été mis 
en place pour protéger le sol accueillant les racines, 
ce qui favorise la présence des vers de terre aérant 
le sol, la circulation et la conservation de l’eau, la 
limitation du développement des diverses herbes sous 
les jeunes arbustes. À noter également la présence 
d’une borne de réparation vélo au même endroit. Ce 
type de panneau sera aussi installé sur les 2 autres 
sites de plantations (Charly-Oradour et ZI Talange-
Hauconcourt).
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Les Éco-Défi s
Mettre en place des actions concrètes en faveur de l’environnement. Telle est la raison d’être du label 
Éco-Défi s des commerçants et artisans qui comprend en 2025, un pack à destination des entreprises 
qui s’engagent dans la démarche : une vidéo de présentation de l'activité, un article dans le magazine 
communautaire, une visibilité sur le site de Rives de Moselle sans oublier une présence sur les réseaux 
sociaux. Retour sur une opération qui marche avec quatre dirigeants du territoire labellisés 2024-2025. 

MAINTENANCE CYCLES CHAVÉE - HAGONDANGE

Joindre l’utile à l’agréable
Après 40 ans chez Stellantis, Lionel Chavée a 
décidé de changer de braquet pour la fi n de sa 
carrière professionnelle. « Le groupe lançait alors 
un plan senior pour accompagner les plus anciens 

6, rue Irène Joliot Curie à Hagondange – 
E-mail : lionel.chavee@gmail.com – Tél. : 06 75 97 95 41.

Tour d horizon

,

salariés vers la retraite ou une reconversion. J’en ai 
profi té pour suivre une formation de réparateur de 
vélos électriques. » À 58 ans, il créé sa micro-entre-
prise spécialisée dans la maintenance de cycles, 
Cycles Chavée, en mars 2023. « J’ai joint l’utile à 
l’agréable puisque je pratique le cyclisme depuis 
1978. » Sportif dans l’âme, Lionel Chavée est aussi 
très impliqué dans le développement durable. 
Labellisé pour la période 2024-2025, Lionel a d’ores 
et déjà relevé un certain nombre de défi s : éclairage 
de l’atelier de réparation au moyen de led, recours 
à des pièces de récupération et même la récupé-
ration de l'eau de pluie ou l'utilisation de produits 
biodégradables.

BELLIOT GUITARE – TALANGE

Suite logique
Vingt ans que Romain Belliot exerce son art en 
Moselle. « D’abord à Terville dès 2005 avant de 
m’installer à Talange trois ans plus tard. » Le local 
situé juste en face de la mairie, est connu de tous 
les amateurs de musique. Car le luthier, marseillais 
d’origine, a su développer sa clientèle bien au-delà 
des frontières de l’Est. « J’ai des clients qui viennent 
de Paris mais aussi du Luxembourg, de la Belgique, 
de l’Allemagne et même d’Italie », rappelle l’inté-
ressé. Lorsque Rives de Moselle lui a proposé de 
s’investir dans Éco-Défi s, c’était une suite logique. 
« Dans mon activité, je m’efforce de ne rien jeter 
et de trier systématiquement. » Par exemple, les 
papiers d’emballage de cordes fi nissent dans les 
conteneurs à papier. Enfi n, « lorsque je conçois une 

guitare, je fais en sorte de ne pas avoir de chutes de 
bois. » Autant d’actions qui lui ont permis d’obtenir 
le label Éco-Défi s 2024-2025.

41, Grand’rue à Talange – 
E-mail : belliotguitare@gmail.com – Tél. : 06 62 58 67 10.
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EFFLEURS – PLESNOIS

L’atelier du sur-mesure
Cela fait huit ans que Solange Loutte a franchi le 
pas. Elle s’est mise à son compte après une pre-
mière carrière professionnelle en tant qu’assistante 
de direction. Formée à l’école des fl euristes de 
Paris, la résidente de Plesnois a ouvert son atelier 
fl oral au 17, rue Jeanne d’Arc. Pour la dirigeante, 

17, rue Jeanne d’Arc à Plesnois – E-mail : solange@effl eurs.com 
– Tél. : 06 19 43 55 23 – www.effl eurs.com – Présent sur Facebook, 

Instagram et Pinterest (@effl eurslatelierfl oral

Éco-Défi s était un prolongement de ses « valeurs 
écoresponsables. Dès l’origine, l’entreprise a été 
pensée autour de ces dernières. » Chez Effl eurs, il 
n’y a pas de pot en plastique mais exclusivement en 
céramique, les emballages plastiques sont proscrits 
au profi t du kraft et les fleurs proviennent en grande 
partie du territoire national et des Pays-Bas. « Je ne 
travaille qu’à la commande, ce qui évite le gaspil-
lage. J’anime des ateliers fl oraux et je m’occupe 
de tous les types d’évènements : mariages, deuils, 
évènements privés et professionnels… » Du sur-
mesure qui lui permet d’aller très loin dans le détail 
et de satisfaire tout type de clientèle. L’entreprise ne 
manque pas de perspectives. « Nous allons procéder 
à l’agrandissement de l’atelier existant qui sera doté 
en panneaux solaires ».

REGALIA BIEN-ÊTRE – GANDRANGE

Une démarche entièrement 
éco-responsable
En seulement 1 an et demi, Morgane Gachet a 
réussi à faire de son entreprise Regalia Bien-
Être, un incontournable dans son domaine. 
Spécialisée dans la fabrication de bougies, la 
jeune femme a initié une démarche entièrement 
éco-responsable. « Mes produits ne sont réalisés 
qu’à partir d’éléments naturels », explique 
l’ancienne secrétaire comptable qui a offi cié dans 
le BTP. « Contrairement à la plupart des bougies 
vendues dans le commerce, je n’ai pas recours à 
la paraffi ne qui est un composant issu du pétrole. 
J’utilise des mèches en bois de hêtres et la cire 
de colza est préférée à celle des abeilles. Enfi n, 
les parfums viennent directement de Grasse. »
La jeune femme a aussi relevé l’ensemble des 
défi s lui étaient assignés dans le cadre de la 
labellisation 2024-2025 : zéro déchet, réutilisation 
des emballages et approvisionnement durable. 
« J’ai également initié le principe de la recharge 
et procède désormais à la diversifi cation de mes 

produits. Je propose des sprays d’ambiance et 
des diffuseurs pour les voitures », conclut Morgane 
Gachet.

3, rue Greuze à Gandrange – 
E-mail : gachet.morgane1@gmail.com – Tél. : 06 44 31 31 48 

- www.regaliabienetre.com – Présente sur Instagram.
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Bien vieillir à Rives de Moselle

,

Au 1er janvier 2024, les séniors ou les « 60 ans et plus » représentait 
plus de 20 % de la population française, dont la moitié avait plus 
de 75 ans. Un constat qui amène de nombreuses collectivités 
à s’occuper davantage de ses seniors. Ainsi, Rives de Moselle, le 
Département et l’Agirc-Arrco proposent dès la fin du mois de mars, 
des conférences et ateliers à destination de nos aînés. « Ce sont 
deux demi-journées sur la thématique du bien vieillir », indique 
Adeline Hozé, référente politiques sociales à la Communauté de 
Communes. La première se tient le 27 mars à Trémery avec au 
programme de la sophrologie, une conférence sur le sommeil et un 
yoga du rire* ! Maizières-lès-Metz complète le 3 avril avec une session 
sur le « bien manger » consacrée à la fois à la nutrition et l’activité 
physique adaptée. « Dans ce cadre, nous accueillons Moselle Mouv’, 
association départementale interprofessionnelle regroupant 
des professionnels de la santé et de l'activité physique, une 
nutritionniste et l’entreprise "la fée maraîchère" pour une collation. » 
Outre les organisateurs, Rives de Moselle en tête, d’autres stands 
se tiennent également à disposition du public : pôle Autonomie 
du Département de la Moselle et communauté professionnelle 
territoriale de santé (CPTS), le 1er interlocuteur pour la recherche de 
médecins traitants et conseil avisé en matière d’aménagement. 
« Nous avons aussi d’autres projets », poursuit Adeline Hozé. Comme 
l’intervention à Ay-sur-Moselle de Thomas Herres, ergothérapeute, 
pour la prévention des chutes. Par la suite, il sera également 
question de la tenue d’ateliers de prévention à Maizières-lès-Metz 
portant sur les différentes peurs ressenties par les seniors : celles 
d’être agressées, d’être démarchées par des sociétés commerciales… 

SENIORS

*Le yoga du rire est un concept révolutionnaire né de l'idée originale du Dr Madan Kataria, un médecin de Mumbai. En Inde, il a lancé le premier club 
de rire dans un parc le 13 mars 1995 avec seulement une poignée de personnes. Il est considéré, à juste titre, comme un bon moyen de lâcher prise.

SOUTIEN À LA PARENTALITÉ

Un questionnaire pour mener 
des actions concrètes
Dans le cadre de la CTG*, Rives de Moselle et ses 
partenaires s'investissent pour accompagner les 
parents par la mise en œuvre d'une offre de services 
et d'actions de soutien à la parentalité. En vue 
d'obtenir une connaissance plus approfondie des 
besoins des familles sur cette thématique, il a été 
proposé aux parents d'enfants de moins de 18 ans, qui 
habitent sur le territoire, de répondre à une enquête. 
La finalité : développer des actions et des services 
adaptés aux besoins des familles. 408 retours ont 
été recensés. Les parents ont pu mettre en lumière 
les deux thématiques principales qu'ils aimeraient 

voir aborder lors de temps d'échange ou de réunions 
thématiques : les émotions, la confiance et l'estime 
de soi chez l'enfant ; les écrans, les réseaux sociaux, les 
nouvelles technologies et leurs impacts.
Ces retours ont pu être mis en parallèle des éléments 
recueillis auprès des professionnels fin d'année 2025 
pour établir un diagnostic partagé et pouvoir ensuite 
décliner à l'échelle de la collectivité un programme 
d'actions.

*La Convention territoriale globale est une 
convention-cadre politique et stratégique qui 
permet d'élaborer et de mettre en œuvre un 

projet social de territoire partagé.
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Rives de Moselle toujours à 
vos côtés lors de vos travaux 
de rénovation !
La Communauté de Communes donne un coup de pouce 
aux ménages qui s’engagent dans une amélioration de 
la performance énergétique de leur logement et de 
réduction des gaz à effet de serre. Le point en 
quelques questions-réponses.

Qui est concerné ?
Les personnes physiques propriétaires occupants 
ou propriétaires bailleurs privés, ainsi que les 
copropriétés.

Quelles sont les dépenses éligibles ?
Les subventions concernent les immeubles 
ou installations de plus de 15 ans sur 
l’ensemble des 20 communes de 
Rives de Moselle.
5 postes de travaux sont 
éligibles :
• Isolation de la toiture
• Isolation thermique 
extérieure
• Ravalement de façades
• Remplacement des 
menuiseries extérieures
• Remplacement du 
système de chauffage

Comment bénéficier de l’aide ?
Télécharger le formulaire de demande d’aide Riv’Rénov 
disponible sur le site internet de Rives de Moselle ou 
le demander en mairie. Déposer le formulaire et les 
pièces nécessaires via le site internet ou en mairie de la 
commune où se situe le bien.

Une fois le dossier complété, que se passe-t-il ?
La Communauté de Communes avisera par courrier le 
demandeur de l’acceptation ou du refus de son dossier.
Le demandeur dispose de dix-huit mois, à compter de la 
réception du courrier de notification de la Communauté 
de Communes, pour réaliser les travaux (délai 
prorogeable sur demande expresse et motivée). Au-delà 
de ce délai le dossier sera classé sans suite.

RIV’RÉNOV

466
Soit le nombre de dossiers 
traités par Rives de Moselle 
en 2024 pour un montant de 

548 000 €.

LE CHIFFRE

Plus d'infos sur  
www.rivesdemoselle.fr 
ou en flashant ce  
QR code.

Bon à savoir
L’aide Riv’Rénov est cumulable avec l’ensemble 
des autres aides locales et nationales 
existantes. Les travaux doivent obligatoirement 
être effectués par une entreprise RGE. La 
demande de subvention doit être déposée en 
mairie avant le démarrage des travaux.

Photo : Adobe Stock / auremar
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ZOOM SUR…

Tour d horizon

Une autre façon 
de découvrir  
Rives de Moselle

,

Riv'Escale
Le port de plaisance à Talange commence à prendre ses marques. Les élus et l’équipe sur place travaillent 
à l’organisation d’animations. La structure mettra également à disposition des vélos à assistance électrique 
cet été tandis qu’une péniche culturelle devrait s’installer cette année. Enfin, onze bateaux sont désormais 
à quai. L’occasion de faire le point avec Jean-Paul Rigot, un plaisancier, usager du port.

CHEMINS DE RANDONNÉE

Après les voies vertes, Rives de Moselle s’attaque aux chemins de 
randonnée. En collaboration avec le comité départemental de la 
Fédération Française de Randonnée Pédestre (FFRP57), la Communauté de 
Communes a effectué un gros travail de repérage sur le terrain pour établir des 
itinéraires sur le territoire. « Nous en avons répertorié quatorze », confirme 
Catherine Lapoirie, vice-présidente chargée de l’Attractivité, du Tourisme et de 
la Petite Enfance. « Nous nous sommes conformés aux prescriptions du Plan 
départemental des itinéraires de promenade et de randonnée, notamment en 
veillant à ne pas traverser des chemins privés. » Sur les quatorze boucles prévues, 
cinq sont d’ores et déjà financés par Moselle Attractivité. Chaque commune 
concernée devra délibérer pour acter les itinéraires. « On aimerait que chacune 
d’entre elles puisse encore le faire sur le mandat en cours. Car c’est une autre façon 
de découvrir le territoire et ses atouts », poursuit la vice-présidente. Rives de Moselle 
va également solliciter les services d’une association de géocaching* pour lui prêter 
main-forte dans le débroussaillage de ces nouveaux parcours.

100
LE CHIFFRE

Soit en kilomètres, 
l’ensemble des boucles  

de randonnées.

*Le Geocaching est une activité de 
plein air consistant à retrouver dans 

la nature, à l'aide d'un GPS ou d'un 
smartphone, des boîtes cachées par 

d'autres personnes.

Jean-Paul Rigot est l’un des premiers utilisateurs de Riv'Escale et il s’en 
félicite. « Je suis talangeois depuis dix ans. Lorsque j’ai appris qu’un port 
allait se créer, j’ai sauté sur l’occasion », indique d’emblée l’intéressé. 
Cet ancien motard a troqué le guidon de son gros cube pour le gouvernail 
d’une petite embarcation. « J’ai passé mon permis lors de la crise sanitaire 
en 2020 et acheté un bateau de type pêche-promenade en 2023. Étant 
donné que le port à Talange n’était pas encore prêt, je l’ai stationné dans 
un premier temps à Basse-Ham, le gestionnaire des deux équipements 
étant le même. » Depuis, il l’a rapatrié à l’endroit souhaité et témoigne de 
l’expérience d’une saison pleine sur le port communautaire. « Je suis à 
seulement 5 minutes de chez moi. À chaque fois que je l’utilise, c’est un 
dépaysement total ! On a la sensation d’être un peu en vacances. Puis on a 
créé du lien avec les autres plaisanciers. Moi qui ne suis pas issu du monde 
de la batellerie, j’ai été rapidement intégré. On échange beaucoup. Il y a une 
forme d’entraide, un peu comme chez les motards ! On a même l’intention 
de créer une association de plaisanciers », conclut Jean-Paul Rigot.
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RETOUR EN IMAGES

Les évènements du premier trimestre
Et aussi…
L'exposition interactive 
"Énergies pour un monde 
durable", réalisée par le Centre.
Scienses (avec le soutien de 
l’Institut Français de Paris et 
du Conseil régional du Centre-
Val de Loire), la conférence du 
7 mars avec Jérôme Vançon 
de l'association "Les Shifters", 
la conférence du 26 mars 
sur la fusion nucléaire avec le 
Président-Directeur Général 
de l'ADEME Sylvain Waserman, 
et Maxime Lesur, maître de 
conférences à l'Université 
de Lorraine et chercheur 
à l'Institut Jean Lamour 
(CNRS-UL), membre de l'IUF.

Tour d horizon

,

La santé dans l’assiette
Cap’Orne, la maison des transitions et du vivant, soutenue par Rives de Moselle, accueille au mois d’avril 
une exposition interactive intitulée « La santé dans l’assiette ». Présentation.

CAP’ORNE

Préserver sa santé grâce à une 
alimentation saine et équilibrée est 
devenue une préoccupation majeure 
d'un grand nombre de personnes. 
C’est à partir de ce postulat que 
l’exposition à la fois itinérante et 
interactive « La santé dans l'assiette » 
a été réalisée par Armor Science et 
diffusée par Centre•Sciences. Elle 
s’adresse au plus grand nombre, avec 
des dispositifs ludiques et interactifs 
ainsi que des jeux multimédias et 
une cuisine laboratoire pour conduire 
des ateliers de sensibilisation sur les 
bons gestes en matière de sécurité 
alimentaire. Les objectifs de cette 
exposition sont multiples : favoriser la connaissance et 
l'information sur l'alimentation ; améliorer nos pratiques 
en s’aidant de présentations ludiques et interactives ; 
informer sur les risques alimentaires, les moyens de 

les limiter et de mettre en valeur la 
qualité des productions alimentaires 
de nos régions. Trois parties composent 
l'exposition. D’abord, "Bien Manger", 
où le visiteur apprend à choisir ce 
qu’il veut manger avec le petit self en 
préservant plaisir, équilibre alimentaire 
et santé… voire s’exerce à dépenser 
son énergie avec le Vélo, brûleur 
de calories. Ensuite, "Des aliments 
sains", pour s’interroger avec des 
scientifiques sur l’enjeu de la sécurité 
alimentaire, expérimenter les risques 
d’une contamination alimentaire et les 
bonnes pratiques à adopter chez soi. 
Enfin, une partie dénommée "Qualité, 

terroirs, innovations" pour mieux comprendre le rôle des 
labels, les dimensions culturelles dans l’alimentation ou 
suivre les divers modes de productions et d’innovation 
agronomique, en compagnie d’Amélie la tomate.

1. Apéro Rénov sur la thématique des écogestes, 2. Visite de la chaufferie biomasse 
d'Oméga, 3. Visite de la scierie de Briey, 4. Visite d'Haganis

1 2

3 4
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En images

Ça s'est passé à Rives de Moselle
L'actualité est perpétuelle sur le territoire. Voici quelques évènements marquants de ces derniers mois.

Cérémonie des vœux 2025 à Semécourt.

Des élus communautaires en visite au musée ASCOMEMO 
à Hagondange.

Visite de l’entreprise Utilis basée à Ennery.
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En images

Travaux de création d’un arrêt de bus 
« Hauconcourt - centre commercial » 
dans le cadre de Riv'Connect...

Le Président de la Communauté de Communes Rives de Moselle Julien Freyburger s'est rendu sur le chantier du futur 
hôpital privé de Maizieres-les-Metz porté par le groupe ELSAN. 

Départ en retraite de Marie-Christine Petit.

Une dizaine d’agents ont bénéfi cié, durant leur pause 
méridienne, d’une initiation au yoga.

... ainsi qu'à Talange.
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En images

Réunion comité des partenaires de la mobilité pour leur présenter Riv'Connect.

La cérémonie de remise des prix des écolo-défi s 
aux agents communautaires.

Animation pédagogique dans l’école élémentaire 
Jean Burger de Talange.

Conseil Communautaire du 6 février 
2025 à la salle des fêtes de Flévy-Ennery. 

Achat d'une nouvelle balayeuse.
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En images

Le Président de la Communauté de Communes à la 
rencontre du Conseil Municipal de Trémery.

Animation pédagogique sur le tri des déchets dans 
une pension de famille à Maizières-lès-Metz.

Visite des travaux de la cure thermale d'Amnéville où 
Rives de Moselle participe pour partie au fi nancement au 
travers de la recapitalisation de Destination Amnéville 
Moselle à hauteur de 750 000 euros.

Construction de nichoirs à mésanges et 
de gîtes à chauves-souris au Cap'Orne 
par les agents.

Visite de l'entreprise Briotet basée à Semécourt.

Deux chantiers « assainissement » sur Rives de Moselle : 
à Maizieres-les-Metz et Ay sur Moselle.

Visite du chantier Riv'energia, réseau de chaleur biomasse de Maizières-
lès-Metz, situé dans la zone communautaire de Val Euromoselle Nord.
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Une application concrète du schéma de mutualisation : l’obtention 
d’une subvention de 4 000 € pour la réfection du monument de 
Charly-Oradour.

Le mot de la fin

Faire ensemble ce que 
l’on ne peut plus faire tout seul

SCHÉMA DE MUTUALISATION

Regrouper des commandes, renforcer la recherche de 
subventions publiques, mutualiser les services : autant 
d’actions menées par le schéma de mutualisation mis 
en place par Rives de Moselle. Consacré par la loi du 
16 décembre 2010 puis confirmé par la loi NOTRE du 
7 août 2015, le schéma de mutualisation des services peut 
être établi dans l’année qui suit chaque renouvellement 
général des conseils municipaux. « Depuis mai 2021, il a 
permis de fournir un cadre pour aller plus loin dans la 
mutualisation, avec des axes de travail et des règles de 
fonctionnement décidés collectivement entre Rives de 
Moselle et ses communes membres », rappelle Arnaud 
Demuynck, maire d’Antilly et conseiller délégué en 
charge du dossier. Un élu qui a, au préalable, fait le tour de 
l’ensemble des municipalités afin de savoir de quelle façon 

Élaboré entre septembre 2020 et mai 2021, le schéma de mutualisation mis en œuvre par Rives de 
Moselle a vocation à rationaliser pour gagner en efficacité et à réaliser des économies. Le point 
sur l’avancée des travaux avec Arnaud Demuynck, élu en charge du dossier à la Communauté de 
Communes.

Rives de Moselle pouvait les accompagner. En quatre ans, 
cette intervention a porté ses fruits. « Le mécanisme des 
groupements de commandes s’est accéléré. 2025 conforte 
les projets d’achats en groupement de commandes avec 
les communes, initiés en 2024 : fournitures administratives 
et scolaires, acquisition de produits d’entretien, etc. » 
Grâce au schéma de mutualisation, un poste de référent 
planification et financements extérieurs a vu le jour pour 
accompagner les communes du territoire qui le souhaitent 
au niveau de la recherche de subventions. « Charly-
Oradour (notre photo), dans le cadre du 80e anniversaire 
de la Libération, a profité de ses services. »

PLUS EFFICACE
Le schéma a offert l’opportunité à chacun des 

membres de partager certains logiciels 
métiers, d’avoir accès à une CVthèque sur 
un outil collaboratif, « à savoir l’Extranet. 
Ce qui a notamment réduit les barrières 
géographiques. Les équipes peuvent 
collaborer de manière beaucoup plus 
efficace. » Toujours dans le même domaine, 
une réflexion est menée sur la plateforme 
Delibia basée sur l’Intelligence Artificielle, 
développée pour assister les agents et 
élus des collectivités territoriales dans 
leurs tâches quotidiennes. « Elle facilite 
la recherche, l’analyse et la rédaction de 
décisions publiques en offrant un accès 
immédiat près de 2 millions de décisions 
provenant de plus de 5 500 collectivités. » 
Enfin, la mutualisation a été primordiale 
dans la consolidation de l’effectif du Service 
d’Instruction des Autorisations d’Urbanisme 
(SIAU) qui est stable depuis un an. Le service 
a été mutualisé avec la Ville de Maizières-
lès-Metz le 1er janvier 2024, tout en restant 
mis à disposition des autres communes 
membres.
C'est également le cas de celui de la 
commande publique.
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En balade a
,

CHARLY-ORADOUR

« Rives de Moselle est une chance »
Le Mag’ continue son bonhomme de chemin à la découverte des communes du territoire. Au tour de 
Charly-Oradour de dévoiler ses atouts. Entretien avec son maire, René Huberty.

Une commune en plein essor. Une définition qui sied bien 
à Charly-Oradour, l’une de vingt communes membres de 
Rives de Moselle. D’abord, parce qu’elle est idéalement 
située. À proximité immédiate de Metz et des dessertes 
autoroutières, c’est un havre de paix verdoyant situé sur 
la rive droite de la Communauté de Communes. « Au 
recensement, nous comptions environ 850 habitants », 
indique René Huberty, maire de Charly-Oradour depuis 
2014 mais entré dans la vie municipale en… 1983 ! « J’étais 
alors âgé de 28 ans. J’ai fait 3 mandats en tant que  
1er adjoint avant de céder ma place en 2001. Je suis 
tout de même resté dans l’équipe municipale 
en qualité de 2e adjoint puis de 3e jusqu’en 
2014. » L’ancien directeur informatique 
du groupe ZF s’est installé dans le 
fauteuil de maire il y a un peu plus 
de dix ans. « J’ai ainsi eu une double 
activité jusqu’en 2020, date à laquelle 
je me suis consacré entièrement à 
la commune. » Le mandat en cours 
a été riche en réalisations. « Il est 
vrai que nous avons traité pas mal de 
dossiers. À commencer par la conversion de 
l’éclairage public en LED qui nous a permis de faire 
des économies substantielles. Nous avons aussi réussi à 
conserver, grâce au regroupement avec nos voisins de 
Chailly-lès-Ennery, une école maternelle et élémentaire 
dotée d’un périscolaire. Nous ne comptons pas moins de 
115 élèves ! »

René Huberty,  
maire de Charly-Oradour

SÉCURITÉ SANS FAILLE
Toujours côté regroupement, l’équipe 

de policiers municipaux du regroupement 
mutualisé, est installée dans les locaux de la mairie 
de Charly-Oradour. « Trois agents – un quatrième est 
en en cours de recrutement – interviennent dans les 
communes concernées par la nouvelle répartition : 
la nôtre bien sûr, Argancy, Ay-sur-Moselle, Chailly-lès-
Ennery, Malroy sans oublier Flévy qui a intégré le groupe 
le 1er mars dernier », poursuit le maire. Charly-Oradour 
très portée sur la sécurité – elle a été un précurseur 
dans l’installation de la vidéosurveillance il y a sept ans – 
puisqu’elle a porté l’opération "Ville apaisée". « Nous avons 
généralisé la limitation à 30 km/h sur l’ensemble du 
village et les contrôles radars sont fréquents. » À l’avenir, 
René Huberty a d’ores et déjà plein de projets dans ses 
tiroirs : renouvellement de l’aire de jeux, déplacement et 
agrandissement des locaux du périscolaire, pôle santé 
en cours de réflexion, panneaux solaires sur les édifices 
publics… « Autant de projets qui, je le souhaite, seront 
menés à leur terme. La Communauté de Communes 
nous prête toujours une oreille attentive. Même si nous 
sommes l’une des plus petites communes du territoire, 
nous avons la chance d’avoir un conseil communautaire 
qui nous place toujours sur un plan égalitaire. C’est une 
chance », conclut le maire.

Un peu d’histoire
Charly-Oradour est aussi indissociable d’un 
triste épisode de l’histoire : le massacre 
d’Oradour-sur-Glane, là aux 44 Mosellans 
avaient été tués par des nazis lors de la seconde 
guerre mondiale lors du massacre qui avait 
fait 643 victimes. L’année dernière, a été 
réaménagée l’ensemble du monument et le 
parvis. La commune a été accompagnée par 
Rives de Moselle pour une demande auprès de 
la Direction de la Mémoire, de la Culture et des 
Archives. Charly-Oradour a obtenu 4 000 € sur 
une enveloppe totale de 18 000 €.

90 000 € 
LE CHIFFRE

Soit la somme investie pour 
convertir l’éclairage public  

en LED.
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Philippe Wilmouth, président d’Ascomemo : « Une histoire régionale à faire entrer 
dans l’histoire nationale. »

En balade a
,

Une histoire particulière
À Hagondange, l’association pour la conservation de la mémoire en Moselle (Ascomemo) réunit en un 
même lieu un musée consacré notamment à la Deuxième Guerre mondiale dans le département ainsi 
qu’un centre de documentation d’une précieuse richesse, axé pour l’essentiel sur la même période. 
L’entrée est libre. Libre et nécessaire.

L’association pour la conservation 
de la mémoire en Moselle compose 
un acronyme désormais bien connu 
dans la communauté de communes, 
dans le département et bien au-delà : 
Ascomemo (assemblage des deux 
premières lettres de chaque mot) 
existe depuis 1989 et occupe, depuis 
2021, des locaux mis à sa disposition 
par la ville de Hagondange, après 
avoir longtemps évolué dans les 
sous-sols d’une école communale. 
Au 2 rue des Artistes, ces passionnés 
d’histoire, ces passeurs de mémoire 
proposent sur 400 mètres carrés à 
la fois un espace muséographique 
évoquant toutes les facettes de 
la Deuxième Guerre mondiale 
telle que les Mosellanes et les 
Mosellans l’ont vécue, et un centre 
de documentation permettant la 
consultation d’archives et d’ouvrages 
consacrés à la même période.
Président de l’association et 
enseignant de profession, Philippe 
Wilmouth explique en ces termes 
la particularité de la mission que 
s’assigne Ascomemo : « Il s’agit 
d’expliquer qu’entre 1939 et 1945, 
la Moselle a connu une histoire 
différente de celle du reste de la 
France, au même titre que les 
départements voisins du Bas-Rhin et 
du Haut-Rhin. Une histoire régionale, 
à faire entrer dans l’histoire 
nationale. » Mobilisation, évacuation, 
germanisation, nazification, 
expulsions, incorporation forcée, 
déportation, résistance : cette 
histoire si particulière mérite en 
effet d’être transmise, enseignée, 
partagée, une œuvre de mémoire 
« qui autorise de nombreux 
parallèles avec l’actualité », comme 
le souligne Philippe Wilmouth : 

« nous pouvons mettre en relation 
le sort des évacués de 1939-1945 
avec celui des réfugiés d’aujourd’hui, 
l’enrôlement des Malgré-Nous avec 
la condition des enfants-soldats, le 
fascisme d’alors avec la situation 
géopolitique actuelle… »  

3 200 VISITEURS L’AN DERNIER
À une riche collection d’objets, 
présentés de manière 
chronologique, s’ajoute l’organisation 
d’expositions temporaires, comme 
actuellement et jusqu’au premier 
dimanche de mai celle qui montre 
la libération de la Moselle à travers 
la presse nationale et internationale 
de l’époque. Une autre suivra un peu 
plus tard dans l’année, consacrée 
cette fois au retour des Mosellans – 
aux retours, plus exactement : ceux 
des expulsés, des déportés, des 
Malgré-Nous. « C’est un moyen de 
faire vivre nos documents », explique 
Philippe Wilmouth. Des archives 
particulièrement prisées des familles 
mosellanes creusant le passé de 

leurs aïeux, des enseignants, mais 
aussi des chercheurs comme 
cette doctorante de l’Université de 
Lorraine travaillant actuellement sur 
les Mosellans dans la résistance.
En 2024, le musée de la Moselle de 
1939 à 1945 a reçu 3 200 visiteurs, 
600 de plus qu’en 2023, dont 45 % 
de scolaires. « Nous recevons de plus 
en plus d’écoles, qui viennent de 
plus en plus loin », précise Philippe 
Wilmouth. Sur les 300 membres de 
l’association, Ascomemo compte 
une bonne dizaine de bénévoles 
actifs dont six peuvent conduire 
les visites adaptées au niveau de 
chaque classe. Enfin, depuis cette 
année, Rives de Moselle contribue 
au fonctionnement de la structure à 
hauteur de 4 000 euros par an.

ASCOMEMO

Musée et centre de documentation 
ouverts le mercredi de 9h à 12h et le 
premier dimanche du mois de 14h à 18h. 
Visites possibles à d’autres moments 
sur rendez-vous pour des groupes d’au 
moins 5 personnes. Entrée gratuite.

Renseignements au 06 09 49 75 29 ou 
par mail : ascomemo3945@orange.fr
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CONTACT

Place Marcel Cerdan  
57280 Maizières-lès-Metz

aquatique@rivesdemoselle.fr

03 87 80 52 78

À LA PISCINE
FÊTE TON ANNIVERSAIRE

PISCINE PLEIN SOLEIL
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